
Вчера завершился 
Открытый регио-
нальный чемпионат 
Алтайского  края 
«Молодые профес-
сионалы» WorldSkills 
Russia – 2020.

Он проходил в дистан-
ционно-очном формате 
на площадках 19 образо-
вательных организаций 
по 57 компетенциям и в 
трех возрастных группах: 
14–16 лет, 17–22 года и 50+. 
Корреспонденты «АП» побы-
вали на состязаниях юнио-
ров – начинающих флористов 
и модельеров.
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На площадке флористов 
в краевом детском экологи-
ческом центре потрясающе 
пахнет цветами и травами. 
На рабочих местах уже стоят 
роскошные букеты и компо-
зиции, созданные за первые 

два дня чемпионата. Участву-
ют пять девушек из Барнау-
ла, Рубцовского, Каменского 
и Троицкого районов, про-
шедшие предварительный 
отбор и краевые трениро-
вочные сборы.

Участница из Барнаула, 
девятиклассница Алексан-
дра Никанорова, флори-

стикой занимается второй 
год, а до этого увлекалась 
театральным мастерством, 
танцами и игрой на гитаре. 
Сегодня же в «Инстаграме» 
она подписана на известней-
ших флористов, у которых 
подсматривает идеи компо-
зиций и каркасов. На вопрос, 
как проходит чемпионат по 

такой удивительной компе-
тенции, она отвечает: «Здесь 
все очень строго. Но волне-
ние проходит за первые 
десять минут, потом пере-
живать уже просто некогда, 
надо работать». 

На площадке участникам 
раздают задания: к приме-
ру, фото морского пейзажа 

в художественной галерее 
– и нужно составить букет, 
соответствующий картине 
по колориту и настроению.

– Что требуется, чтобы 
быть успешным во флори-
стике?

– Крепкие руки, – улы-
бается участница. – Нужно 
ведь собрать тяжелый букет, 

крепко его замотать и ровно 
подрезать, чтобы он стоял на 
стеблях. Еще мы тут сами 
монтируем композиции с 
помощью проволоки и фло-
ристической сетки, исполь-
зуем шуруповерты и другие 
инструменты…

(Окончание на 2 стр.)
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Храним традиции. Шагаем в будущее
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Рука помощи
5 декабря – День добро-
вольца (волонтера) в 
России.

Волонтерское движение в 
нашей стране имеет давнюю 
историю.

Общественная благотворительность заро-
дилась еще в домонгольский период. В годы 
становления Московской Руси благотворитель-
ность не была повсеместной, а проявлялась в 
деятельности отдельных лиц. А в конце XIX 
века в России появились попечительские ор-
ганизации для бедных людей благодаря по-
жертвованиям. В них работали добровольцы.

В рамках Общероссийской акции взаимо-
помощи #МыВместе в Алтайском крае открыт 
волонтерский штаб. Добровольцы активно ра-
ботают во всех городах и районах. Адресную 
помощь получают те, кто находится в основной 
группе риска.

  КАЛЕН�АР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
Начинается масштабная 

вакцинация
Президент Владимир Путин поручил начать со следую-

щей недели масштабную вакцинацию населения против 
коронавируса. Она будет бесплатной и добровольной.

В первую очередь прививки поставят врачам и учителям.
Прививать будут российским препаратом «Спутник V» 

(Гам-КОВИД-Вак) от Национального центра эпидемиологии 
имени Гамалеи. Его введение происходит в два этапа. Вначале 
ставят первый компонент, а через 21 день – второй.

Соответствующее поручение глава государства дал 2 дека-
бря вице-премьеру Татьяне Голиковой. Она отметила, что в 
число первых приоритетных групп населения могут войти 
и другие категории. В ближайшее время будет принято со-
ответствующее решение.

Напомним, Алтайскому краю с населением 2,3 млн чело-
век выделено 2005 комплектов вакцины против коронави-
руса «Спутник V» (Гам-КОВИД-Вак). Первые 42 дозы регион 
получил еще в сентябре, а теперь поступила вторая, более 
крупная партия.

Недоплатили
Медикам Алтайского края, задействованным в оказа-

нии помощи коронавирусным больным или контактиро-
вавшим с ними, не в полном объеме выплатили положен-
ные стимулирующие выплаты за октябрь. 

Ситуацию разъяснил «АП» заместитель министра здравоох-
ранения региона Константин Гордеев. По его словам, по итогам 
октября соответствующие доплаты получили 22 579 человек. 
«Но это не полный расчет. От начисленных сумм мы перечис-
лили нашим медицинским работникам 95%», – пояснил он.

Минздрав региона в ноябре заявил дополнительную по-
требность в объеме 297,5 миллиона рублей в Министерство 
здравоохранения РФ. Сейчас в крае ждут дополнительные 
средства, которые позволят закрыть расчет.

Светлана ЯКОВЛЕВА
О новой системе стимулирующих выплат медикам 

читайте в следующем номере «АП».

Газопровод пойдёт на запад
60 миллиардов рублей вложит Газпром в развитие га-

зоснабжения и газификации западных районов Алтай-
ского края до 2025 года.

Газпром инвестирует 59,9 миллиарда рублей, сообщает 
официальный сайт Алтайского края. Компания построит 
600 километров газопроводов-отводов с тремя газораспре-
делительными станциями до райцентра Ребриха, Рубцовска 
и Славгорода.

Наш магистральный газопровод на запад приобретет 
и международное значение. До апреля следующего года 
правительство Казахстана подготовит план прокладки его 
в Павлодарскую и Восточно-Казахстанскую области.

Что касается Алтая, то будут проложены межпоселко-
вые газопроводы в Яровом и в более двух десятках сел в 
Алтайском, Зональном, Косихинском районах, а также в 
Ребрихинском, Топчихинском, Тюменцевском и Целинном. 
Последние четыре района газифицируются впервые.

Олег АНТОНОВ

«Алтайка» – 
по льготной цене

Последняя в этом году Всероссийская декада подписки 
пройдет с 3 по 13 декабря. В это время вы, уважаемые чита-
тели, сможете выписать «Алтайскую правду» по льготной 
цене.

Так, если обычная цена подписки без официальной вклад-
ки составляет на 1 полугодие 2021 года 528 рублей, в период 
декады она будет стоить 475,2 рубля. Стоимость газеты с до-
кументами составит 891 рубль (обычная – 990), льготная для 
ветеранов войны – 297 рублей (обычная – 330). Подписаться 
можно во всех отделениях связи.

Ксения ТЕВС
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В Тюменцевском районе начинается стро-

ительство общеобразовательной школы на 
140 мест. Согласно контракту, ввести объект 
в эксплуатацию подрядчик должен в 2022 году.
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в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер северо-восточный, 2-7 м/с. 
Преимущественно без осадков. 
Местами туман, изморозь. 
На дорогах гололедица.

-17о -22о

ночь

-11о -16о

день

-11о -16о -12о -14о

-12о -17о
день -19о -24о

ночь

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер юго-западный, 2-7 м/с. 
Преимущественно без осадков. 
Местами туман, изморозь. 
На дорогах гололедица.

  ПРОГНОЗ .

Ветер северо-восточный, 2-7 
м/с. Преимущественно без осад-
ков. Местами туман, изморозь. 
На дорогах гололедица.

6 декабря

7 декабря

8-800-2000-112
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Алтай – Башкирия

Сложно даже для профи

  КОНТАКТЫ .

Алтайский край и Республика 
Башкортостан подписали до-
рожную карту по реализации 
Соглашения о сотрудничестве в 
разных сферах – торгово-эконо-
мической, научно-технической, 
социальной, культурной.

План мероприятий рассчитан на 
2021–2024 годы. Согласно дорожной карте, 
Алтайский край рассмотрит варианты 
продажи в республику электрооборудо-
вания, вездеходной гусеничной техники, 
прессов, сельхозтехники и запчастей.

Запланированы поставки КРС, совмест-
ные исследования в области селекции и 
семеноводства полевых культур, а также 
плодовых и ягодных культур.

Взаимодействовать регионы будут и по 
территориям опережающего социально-
экономического развития. Можно обмени-
ваться информацией об инвестиционных 
и инновационных проектах и совместно 
их реализовывать.

Субъекты будут участвовать в крупных 
совместных культурных и туристических 
событиях – ярмарках, выставках, презен-
тациях, фестивалях, сообщает пресс-служ-
ба губернатора Алтайского края.

Также план предусматривает партнер-
ство в области строительства и ЖКХ, 
энергоэффективности, использования 
технологий и внедрения возобновляемых 
источников энергии. Планируются совмест-
ные мероприятия в области молодежной 
политики, спорта, социальной защиты, 
труда и занятости, массовых коммуника-
ций, информационных технологий.

Подготовила Алёна ИВАНОВА

Эксперты по компетенции «Технология моды» оценивают готовую работу.

Задание-сюрприз – браслет из цветов.

Среди поставок ягодных культур преобладает облепиха.

У конкурсантов есть два часа на оформление стола для свадебного торжества.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Час прямого провода
В декаду инвалидов, 7 декабря, Министерство 

социальной защиты Алтайского края проведет 
краевой час прямого провода по вопросам жиз-
необеспечения людей с ограниченными возмож-
ностями здоровья.

Специалисты социальной службы, здравоохра-
нения, Пенсионного фонда и Фонда социального 
страхования, Главного бюро медико-социальной 
экспертизы и других ведомств ответят на вопросы 
жителей Алтайского края с 14 до 15 часов.

(3852) 27-36-84, 27-36-26 – Минсоцзащиты Алтай-
ского края.

(3852) 39-98-00 – Отделение Пенсионного фонда 
РФ по Алтайскому краю.

(3852) 29-53-86 – Алтайское региональное отде-
ление ФСС РФ.

(3852) 42-10-99 – Главное бюро МСЭ по Алтайскому 
краю.

(3852) 62-33-37 – Минздравоохранения Алтайского края.
(3852) 20-55-12 – Управление Алтайского края по 

труду и занятости населения.
С полным перечнем телефонов можно ознако-

миться на сайте Минсоцзащиты Алтайского края 
(www.aksp.ru).

  АКТУАЛЬНО .

За дни соревнований девушки 
должны были выполнить шесть 
модулей. Самые сложные – «сюр-
призные»:

– Мы выходим на площадку и 
вообще не знаем, что нас ждет, – 
говорит Александра. – Нам прино-
сят коробки и объявляют задание 
– вчера, например, мы должны 
были сделать вот такие браслеты 
из цветов, подходящие к маникюру 
на фотографиях, которые нам раз-
дали. В коробках были цветы и 
два вида проволоки, которую мы 
сами должны были сплести. Дается 
15 минут на обдумывание – и час 
на выполнение.

Главный эксперт площадки – 
педагог краевого детского экологи-
ческого центра Ольга Нехорошкова 
говорит, что такие соревнования – 
дорогое удовольствие. АКДЭЦ про-
водит площадку по флористике 
на региональном чемпионате уже 
третий год, так что специальные 
столы, стеллажи и зеркала, садо-
вые и слесарные инструменты 
были закуплены раньше. А вот 
приобретение «живого матери-
ала», то есть разнообразнейших 
цветов, стоит несколько сотен 
тысяч, и это не считая всевозмож-
ных флористических проволок, 
сеток, бусин и прочих расходных 

материалов. Но дело того стоит, 
считает педагог: эта профессия 
с каждым годом становится все 
более востребованной.

Платье  
за два дня

Соревнования по компетенции 
«Технология моды» среди юниоров 
в краевом дворце творчества детей 
и молодежи (АКДТДиМ) проводятся 
уже пятый год – и всегда сопро-
вождаются бурными эмоциями. 
В этом году участницы должны 
были в течение двух дней сшить 
платье.

– Нам дали готовый техниче-
ский рисунок, нужно было сделать 
дополнительные лекала к нему и 
отшить, – рассказала 15-летняя 
Дина Хабибуллина из Белокури-
хи. – Главное, чтобы готовое платье 
соответствовало эскизу.

Дина участвовала в чемпионате 
уже второй раз, и прошлый опыт 
позволил ей лучше справиться с 
волнением, рассчитать время – и 
закончить раньше. «Самое слож-
ное и важное – контроль эмоций, 
иначе сама себя будешь сбивать, 
– говорит она. – На прошлом чемпи-
онате у меня из-за этого была пара 
крупных косяков, хотя в остальном 
все прошло неплохо, я даже заняла 
третье место». Но и на этот раз без 

волнений не обошлось: когда она 
не смогла с первого раза надеть го-
товое платье на манекен, это было 
очень страшно.

Когда время истекает, общее 
напряжение оборачивается сле-
зами, так что Светлана Петряги-
на, главный эксперт площадки и 
руководитель известного театра 
моды «Светлана», даже утешает еще 
одну участницу из Белокурихи, 
Юлию Бахматову: «Да ты что! Это 
же твой первый чемпионат! Зато 
ты знаешь, над чем теперь нужно 
работать. Приедешь потом к нам 
на профильную смену».

– Понимаете, на этих чемпиона-
тах даются задания, трудные даже 
для профессионалов, – объясняет 
Светлана Петрягина. – Крой у пла-
тья был действительно сложный. 
Мало того, девочкам нужно было 
самостоятельно придумать техно-
логию обработки. Кто-то немного 
не справился, но в этом нет ниче-
го страшного! Все равно эксперты 
будут оценивать много аспектов. 
Главное, чтобы работа была в конце 
дня надета на манекен – а с этим 
Юля справилась.

Сама Юлия признается нам: «Это 
было очень эмоционально затратно! 
Обидно, конечно, что я не успела, 
но в следующем году обязательно 
буду участвовать».

Любовь КАРПОВА

Два года назад семнадца-
тилетнему парню из Ха-
баровска казалось, что его 
жизнь кончена. Он попал 
под колеса микроавтобуса. 
Тяжелая машина разд-
робила тазовые кости, 
разорвала мягкие ткани. 
Несколько операций оказа-
лись неудачными. Здоровье 
и хорошее качество жизни 
пациенту с Дальнего Вос-
тока вернули в Барнауле.

Редкии�  случаи�
Сначала за дело взялись трав-

матологи. И отработали прекрас-
но – собрали фрагменты тазовых 
костей на металлоконструкции, 
все срослось как надо. Оставалось 
устранить последствия отрыва уре-
тры от мочевого пузыря, наладить 
нормальную работу мочеполовой 
системы. Неудачными оказались 
две попытки пластики: на месте 
травмы образовалась рубцовая 
ткань и подросток вынужден был 
жить с выводящей мочу стомой.

Врачи Хабаровска консультиро-
вались с коллегами из Федераль-
ного медицинского центра имени 
А.И. Бурназяна. Предстояло опреде-
литься не только с методикой опе-
рации, но и местом ее проведения. 
Из-за эпидемии ковида перевозить 
ослабленного юношу из Хабаровска 
в Москву было небезопасно. Вы-
бор пал на Барнаул. Во-первых, это 
ближе, чем до Москвы. Во-вторых, 
именно здесь расположена самая 
подходящая площадка – техноло-
гическое оснащение Алтайского 
краевого клинического центра 
охраны материнства и детства по-
зволяет проводить самые сложные 
операции.

Здесь и приняли пациента Д. 
К уникальной команде врачей 
присоединился знаменитый 
в стране Михаил Сокольщик. 
Имя его звучит гораздо короче, 
чем регалии: эксперт по гени-
тоуринарной хирургии, доктор 
медицинских наук, директор 
Клинического центра микро-
хирургии, репродуктивной и 
реконструктивной андрологии 
Минздрава России, профессор ка-
федры урологии и андрологии 
центра им. А.И. Бурназяна. Бок 
о бок с ним работали и корифеи 
региональной медицины.

Комплимент коллегам

Один из них, главный внештат-
ный детский уролог-андролог Минз-
драва Алтайского края Илья Попов, 
рассказал, что подобная пластика 
уретры подростку проводилась у 
нас в крае единственный раз – в 
1989 году, когда хирурги Александр 
Неймарк и Владимир Кожевников 
так же восстановили функции моче-
половой системы травмированного 
молодого человека.

Вот и в этот раз пораженный уча-
сток пришлось реконструировать 
полностью: удалять рубцы, фор-

мировать уретру из фрагментов 
слизистой щеки и прямой мышцы 
живота. Стоит заметить, использо-
вание собственных тканей макси-
мально снижает риски отторжения 
трансплантата.

Уже много лет профессиональ-
ной дружбе Михаила Сокольщика 
с алтайскими урологами и хирур-
гами – Александром Неймарком, 
Романом Алиевым, Юрием Теном, 
Константином Смирновым… К сло-

ву, Михаил Миронович Сокольщик 
очень высоко оценил ресурс крае-
вого центра охраны материнства и 
детства, кадровый и технологиче-
ский. Во многом эта оценка и опре-
делила выбор клиники, в которой 
спасли парня из Хабаровска.

– Работу провели ювелирную. 
Сначала – травматологи, затем – 
наша команда. В краевом центре 
охраны материнства и детства 
прекрасные операционные, заме-
чательно подготовленный персонал, 
приветливые и доброжелательные 
коллеги, которые приняли искрен-
нее участие в судьбе пострадавшего 
юноши. По моим данным, никто ни-
когда не выполнял такие операции 
в России. Она длилась пять часов и 
прошла успешно. Десять дней па-
рень будет жить с катетером, затем 
мы его уберем и, когда все процессы 
жизнедеятельности восстановятся, 
сможем считать это комплиментом 
мастерству алтайских врачей, – ска-
зал Михаил Сокольщик.

Тамара ПОПОВА

  ЧЕМПИОНАТ 

По итогам трудово-
го соревнования кре-
стьянское хозяйство 
«Партнер» из Михай-
ловского района стало 
лидером Западно-Ку-
лундинской зоны по 
производству про-
дукции АПК. По сло-
вам руководителя 
предприятия Андрея 
Кожанова, год выдался 
непростым для многих 
хозяйств края и «Пар-
тнер» не стал исклю-
чением, но в некоторых 
моментах ему все-та-
ки повезло.

Тяже�лыи� ,  
но успешныи�  год

– В целом для нас это сред-
ний год, даже ниже среднего. 
Конечно, хотелось бы поболь-
ше дождей. Но у нас они хотя 
бы несколько раз прошли, 
насколько я знаю, соседи по-
страдали сильнее. Александр 
Васильевич Суворов говорил: 
«Один раз везение, два везе-
ние, а где же умение?» Я его 
не зря цитирую: мы все еще 
очень зависимы от погоды и 
подготовиться к ее капризам 
непросто. Но можно попытать-
ся минимизировать потери.

Из-за засухи «Партнер» полу-
чил всего 12,9 центнера с гекта-
ра подсолнечника и 12,6 – с зер-
новых, но все-таки в полном 
объеме смог заготовить корма 
на зиму. В этом году сенажа 
было заложено порядка 77 ты-
сяч центнеров, а если учесть 
переходящие запасы, то сейчас 
в распоряжении предприятия 
больше 100 тысяч центнеров 
грубых кормов.

Помимо этого, хозяйство – 
лидер в крае по производству 
фуражной кукурузы. В этом 
году на продажу отведено свы-
ше 3 тысяч тонн этой культу-
ры, остальное пойдет на пасту, 
которую добавляют в рацион 
крупным рогатым.

– Этот корм признан эффек-
тивным во всем мире. В Север-
ной и Южной Америке кукуру-

за – это основа, особенно при 
откорме. Мы добавляем к ней 
сенаж и силос и кормим этой 
смесью коров до мая – июня. 
Результатами довольны, уже 
заложили кукурузной пасты 
с расчетом на годовой объем 
потребления.

Плюсов больше
Если в растениеводстве 

основная проблема связана 
с непредсказуемым клима-
том, то в животноводстве – с 
ценами на молоко. В этом году 
они стали еще ниже, а если 
добавить сюда поздние сроки 

оплаты, то энтузиазма стано-
вится еще меньше. Сейчас с 
учетом НДС за литр платят 
около 27 рублей. Этот минус 
перекрывает рост цен на под-
солнечник и пшеницу.

Не так давно антимоно-
польная служба края смогла 
доказать очередной сговор на 
рынке закупа молока, выписав 
предприятиям-нарушителям 
немалые штрафы. Но Андрей 
Кожанов считает, что причи-
ной одномоментного снижения 
цен на продукцию мог стать 
промышленный шпионаж.

– В каждой компании есть 
информаторы, которые четко 

отслеживают действия конку-
рентов. Цены могут регулиро-
ваться после обычного наблю-
дения: один закупщик опустил 
ценник на рубль, а остальные 
вслед за ним сделали то же са-
мое, – рассуждает аграрий.

Это не значит, что закуп-
щики не играют с ценами на 
продукцию, но делать это они 
могут и не вступая в сговор. 
Достаточно выстроить работу 
лаборатории, которая прове-
ряет полученное сырье и вы-
дает заключение. «Да, бывает, 
что наглеют», – констатирует 
директор крестьянского хо-
зяйства.

– Сейчас мы работаем со 
«Столицей молока», раньше 
сдавали продукцию в «Вимм-
Билль-Данн», где более жест-
кая система контроля, причем 
мы не можем перепроверять 
получаемую информацию, – 
делится он. – Если для пшени-
цы у нас есть своя лаборатория 
и перед продажей из каждой 
машины делается отбор зерна, 
то в молоке можем оценить 
только жирность. И порой за-
купщики этим пользуются, за-
нижая основные показатели, 
а впоследствии и цену.

Но животноводство для 
хозяйства из Михайловского 

района все еще прибыльная 
отрасль, и мысль резать ко-
ров пока не возникает. «Режут 
убыточные предприятия», – 
поясняет Андрей Кожанов.

– Кроме прямых доходов 
есть социальный аспект, – 
подчеркивает он. – В первую 
очередь это женские рабочие 
места, хорошие доходы в се-
мье положительно влияют на 
рождаемость. Где есть дети, 
должны быть детский сад и 
школа, за этим следует боль-
ница. Животноводство – это 
стабильность в селе, прибыль 
от которой сложно посчитать.

Зимние хлопоты
Дойное стадо «Партнера» 

– 680 голов, ежедневно оно 
дает около 9 тонн молока. 
В среднем зимой с одной фу-
ражной коровы удается полу-
чать порядка 13 килограммов 
молока в сутки. Уже несколько 
лет за продуктивностью и здо-
ровьем КРС следит система 
управления стадом DelPro, что 
положительно сказывается на 
результатах работы.

– Доярки пользуются аппа-
ратами, информация с которых 
передается в компьютер. Если 
мы видим, что где-то надои 
уменьшились, то это сигнал 
для нас: корова либо загуляла, 
либо заболела. Это позволяет 
нам вовремя реагировать на 
проблему и принимать меры, 
– рассказывает зоотехник хо-
зяйства Иван Зенич.

Сейчас хозяйство ушло на 
зимовку: скот содержится в 
теплых стойлах, выходя на 
двухчасовые прогулки. А в 
ожидании следующей весны 
закупаются техника, удобре-
ния и семена.

– Ждем, пока цены будут 
приемлемыми. Хотим заме-
нить MacDon, наш уже старень-
кий. Уже взяли новые бороны: 
вроде анахронизм, но и без них 
работать не получается. Как у 
каждого столяра должен быть 
рубанок, фуганок, шерхебель, 
так и фермерам для работы 
нужны классические инстру-
менты, – улыбается Кожанов.

Влад ГЕРАСИМОВ  
(фото автора и из газеты 

«Сельская правда»)

  АПК.

Везение и умение

Сложно даже для профи Как на Алтае  
хабаровчанина спасли

  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .

«Работу провели 
ювелирную. Сна-
чала – травмато-
логи, затем –  
наша команда».

  ПОЗДРАВЛЕНИЯ .
5 декабря – День добровольца 

 (волонтёра)

Дорогие друзья!
От всей души поздравляем вас с Днем 
добровольца!

Это один из самых молодых российских праздников. 
Он отмечается в России с 2017 года, хотя традициям 
добровольчества в нашей стране уже сотни лет.

Алтайский край активно участвует в волонтерском 
движении. В регионе работают более 800 добровольческих 
организаций, которые объединяют в своих рядах почти 
100 тысяч человек – школьников, студентов, работающую 
молодежь. Люди старшего поколения также активно участвуют 
в благотворительной деятельности. Понятие «серебряное 
волонтерство» прочно вошло в современную жизнь.

Успехи наших волонтеров заметны и на федеральном 
уровне. В этом году край стал победителем Всероссийского 
конкурса лучших региональных практик поддержки 
волонтерства «Регион добрых дел» и получил федеральную 
субсидию на реализацию проектов в следующем году.

В период пандемии наиболее ярко проявляют себя 
участники Общероссийской акции взаимопомощи «Мы 
вместе» в Алтайском крае. Добровольцы доставляют 
жителям продукты и лекарства. Наш регион одним из 
первых стал привлекать волонтеров для поддержки системы 
здравоохранения: они работают в кол-центрах и приемных 
отделениях медицинских учреждений.

Мы искренне благодарим всех, кто по велению сердца 
помогает в это трудное время одиноким и нуждающимся 
в поддержке. Спасибо вам, дорогие волонтеры, за 
самоотверженность, неравнодушие и доброту! Желаем 
вам крепкого здоровья, удачи и благополучия!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания  

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края  
В. ТОМЕНКО.

3 декабря – День юриста

Дорогие друзья!
Сердечно поздравляем вас с Днем юриста!

Этот праздник объединяет работников многих специ-
альностей – адвокатов, судей, прокуроров, полицейских, 
приставов, нотариусов, преподавателей профильных факуль-
тетов, юристов предприятий региона. Профессиональные 
знания, честность и упорство помогают вам ежедневно 
защищать интересы граждан, обеспечивать соблюдение 
законности, совершенствовать нормативные акты.

Без юристов сегодня не может обойтись ни одна сфера 
деятельности. В числе ваших профессиональных задач – 
повышение эффективности работы всех институтов власти 
и бизнеса, просвещение и консультирование граждан. 
Главное же правило для представителей этой отрасли – 
грамотно и мудро применять закон и строго ему следовать.

Убеждены, что ваша гражданская позиция и добросо-
вестный труд всегда будут на страже законности и спра-
ведливости. От всей души желаем вам крепкого здоровья, 
неисчерпаемой энергии и больших успехов!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания  

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края  
В. ТОМЕНКО.

Всего в «Партнере» 2 тысячи голов КРС, дойное стадо – 680 коров.

Андрей Кожанов.Заготовка кормов на зиму.

(Начало на 1 стр.)

БАРНАУЛ

Операция длилась пять часов и прошла успешно.
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СОЦИУМ

СПРАВКА
Альгирдас Александрович Шукис (12 января 

1927 г. – 3 августа 2018 г.) – математик, систем-
ный информатик, кибернетик, выдающийся 
педагог, прогрессивный общественный деятель 
Литовской Республики (Литвы). Основоположник 
использования и внедрения вычислительной техни-
ки на Алтае и в СССР. Один из первых специалистов 
в области автоматизированных систем управле-
ния и математических методов теории систем. 
Награжден рыцарским крестом ордена «За заслуги 
перед Литвой».

  �А���ИН�О .

Альгирдас Шукис.

Гений информатики

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .
КОСИХА: 

чьи мусорные 
площадки?

На очередной сессии районного 
Совета народных депутатов наи-
более резонансным стало обсуж-
дение вопроса, кто будет отвечать 
за содержание контейнерных пло-
щадок для твердых отходов.

В течение ряда лет с районного на 
сельский уровень ежегодно переда-
ются пять полномочий. С 2021 года 
сельсоветам предлагалось принять 
на себя содержание контейнерных 
площадок для хранения твердых 
коммунальных отходов. В районном 
бюджете на эти цели будут заложены 
средства. К примеру, на содержание 
площадок, размещенных на террито-
рии Баюновского и Контошинского 
сельсоветов, куда входят по четы-
ре населенных пункта, предлага-
лось заложить по 50 тысяч рублей. 
Малаховскому, Плотниковскому и 
Верх-Жилинскому сельсоветам – по 
20 тысяч рублей. Эти цифры приво-
дит газета «На земле косихинской».

Часть руководителей поселений вы-
ступила против данного предложения. 
Многие руководители поселений – жен-
щины, которым приходится самим 
вручную сортировать отходы, куда 
недобросовестные жители складывают 
даже трупы животных! Логично, что 
региональный оператор не занимает-
ся вывозом трупов. Сергей Бодрушов, 
глава Контошинского сельсовета, про-
изведя нехитрые подсчеты, пришел к 
выводу, что им предлагается содержать 
площадки в одном селе на одну тысячу 
рублей в месяц, что, по мнению руко-
водителя, сделать нереально.

Мнения разделились: есть и главы 
поселений, которые согласны при-
нять на себя данное полномочие.

ПЕТРОПАВЛОВКА: 
и утонуть могли
В дежурную часть полиции райо-

на поступило сообщение: в окрест-
ностях села Антоньевка попали в 
беду два человека. По счастливой 
случайности обошлось без жертв.

Гости Петропавловского района 
направлялись в село Усть-Ануй, 
заблудились, на автомобиле про-
валились в реку и не могли отту-
да самостоятельно выбраться… 
На помощь им вовремя подоспели 
полицейские и спасатели, сообщи-
ла газета «Ударник».

РУБЦОВСКИЙ: 
не отстояли 
только крышу

30 ноября произошло возгора-
ние на котельной предприятия 
«Корал» в селе Ракиты. От котель-
ной отапливаются не только 
производственные помещения, 
но и Ракитовский ФАП, а также 
42 квартиры в 21 доме.

Огонь был лока лизован по-
жарными частями сел Ракиты и 
Большая Шелковка. Также к месту 
возгорания оперативно прибыли 
пожарные машины Ракитовского, 
Шубинского, Большешелковни-
ковского, Борисовского лесхозов 
– всего семь экипажей. Тем не ме-
нее, как пишет газета «Хлебороб 

Алтая», огонь полыхал с шести 
часов вечера до трех часов ночи. 
Ситуация усугубилась тем, что 
крыша котельной была утеплена 
опилками, она и пострадала.

В настоящий момент котельная 
работает в штатном режиме.

КРАСНОЩЁКОВО: 
хлеб 

на обочине
В конце ноября в газету «Рай-

онный вестник» обратились 
жители райцентра Сергей Куш-
манов и Владислав Плешков. 
Возвращаясь из служебной ко-
мандировки, они сфотографи-
ровали между селами Харлово 
и Берёзовка то, что осталось по-
сле возгорания на трассе «хлебо-
возки» из Горняка. Автомобиль 
предприятие увезло, оставив на 
обочине лотки и хлеб.

Возмущенные краснощековцы 
нашли контакты и дозвонились 
механику, который пообещал, что 
пойдет машина и все уберут. Однако 
время прошло, хлеб кто-то собрал, 

а лотки так и продолжают лежать. 
«Наше поколение, конечно, не голо-
дало, но к хлебу отношение должно 
быть другое!» – прокомментировал 
ситуацию водитель комитета по 
культуре администрации района 
Сергей Кушманов.

БАЕВО: 
все – на каток!

В понедельник, 7 декабря, нач-
нет работать каток в райцентре, 
залитый силами энтузиастов.

На протяжении нескольких 
дней на хоккейной коробке села 
царило оживление. По инициати-
ве группы местных жителей было 
принято решение залить площад-
ку для того, чтобы баевцы самого 
разного возраста могли с пользой 
проводить время на свежем возду-
хе – кататься на коньках, играть в 
хоккей. Как сообщает газета «Голос 
хлебороба», координатором иници-
ативной группы стал Юрий Гузеев. 
Мужчины не только залили лед, но 
и подправили ограждение катка, 
сделали освещение. Так что теперь 
дело за остальными жителями рай-

центра – бережно эксплуатировать 
хоккейную коробку и делать так, 
чтобы она не пустовала.

КЛЮЧИ: 
нужные пять 
километров

В Ключевском районе отре-
монтировали разбитый участок 
дороги в сторону Кулундинского 
района.

К проблеме подключились все: 
районная администрация и депу-
таты, главы нескольких хозяйств, 
коммунальщики… В течение трех 
дней дорогу отремонтировали, за-
сыпали и выровняли грейдером. 
Жители не нарадуются: по этому 
пути ездят в Кулунду, а еще возят 
молоко закупщики. Районная га-
зета «Степной маяк» пишет, что 
проделанная работа – хороший 
пример эффективного взаимодей-
ствия районной, сельской власти 
и местных служб и предприни-
мателей.

СОЛОНЕШНОЕ: 
остановка 

по требованию
В поселке Первомайском поя-

вилась долгожданная автобусная 
«будочка».

Свое место остановка обрела 
благодаря работникам филиала 
«Солонешенский» Юго-Восточного 
ДСУ. Необходимость в ней назрела 
давно: ученики поселка ездят на 
занятия в Лютаевскую и Солоне-
шенскую школы и им приходилось 
под открытым небом дожидаться 
школьных автобусов. Теперь будет 
где укрыться от непогоды. Адми-
нистрация Лютаевского сельсовета 
благодарит через районную газету 
«Горные зори» местных дорожни-
ков за качественную и сделанную 
в короткие сроки работу.

Подготовила 
Оксана ШИЛЬРЕФ, 
фото из газеты
 «Степной маяк»

Фальшивые 
налоговики

«Моим знакомым звонят из налоговой инспекции и 
грозят тюремным сроком за неуплату долгов. Что за 
беспредел?

Ирина Найдена, г. Бийск».

Отвечает начальник отдела урегулирования задолжен-
ности УФНС России по Алтайскому краю Галина Суханова:

– Это проделки мошенников, которые используют специаль-
ное программное обеспечение, благодаря которому их номе-
ра телефонов определяются как реальные номера налоговых 
инспекций края.

Недавно жительнице Барнаула позвонил неизвестный, 
представился сотрудником банка, сообщил, что на ее счет 
поступила крупная сумма денег, с которой она обязана за-
платить налог, и позже с ней свяжется представитель нало-
говой службы. Через некоторое время ей поступил звонок от 
другого злоумышленника, представившегося сотрудником 
налоговой. Номер телефона, с которого звонил мошенник, 
определился как 65-95-84 (реальный номер ИФНС России 
№ 14 по Алтайскому краю). Неизвестный потребовал запла-
тить налог 35 тысяч рублей и  сообщил, что в противном 
случае женщине грозит уголовная ответственность.

Хорошо, что она проявила бдительность - самостоятельно 
позвонила в налоговую и уточнила у инспектора свои налого-
вые обязательства.

Сотрудники инспекции действительно могут позвонить 
налогоплательщику и сообщить ему о наличии налоговой за-
долженности. Также мы информируем граждан о возможных 
способах уплаты налогов – через личный кабинет или мобиль-
ные приложения банков. Однако расчет возможен только по 
официальным реквизитам налоговой инспекции. Их всегда 
можно найти на сайте ФНС России.

Там же или на сайте госуслуг, а также по бесплат-
ному телефону Единого контакт-центра ФНС России 
8-800-222-2222 можно уточнить актуальную информацию о 
налоговой задолженности. 

О случаях мошенничества  следует незамедлительно сооб-
щать в региональное управление ФНС по телефону 29-73-95 или 
правоохранительные органы.

Подготовил Евгений ШУМИЛОВ

Острый вопрос
«Что делать с лифтами? Заменять – нет денег, 

а капремонт - это временное решение. Федеральной и 
краевой программы поддержки жителей тоже нет.

Константин Емешин, г. Барнаул».

На вопрос отвечает председатель комитета АКЗС по экономи-
ческой политике, промышленности и предпринимательству 
Альберт Лунев:

– Вы задали важный вопрос, волнующий многих жителей 
края, которые проживают в высотках. В программе капре-
монта насчитывается 4774 лифта. Более чем у половины из 
них (2563) срок эксплуатации истек. Для того чтобы полно-
стью обновить лифты в Алтайском крае, потребуется более 
2,5 млрд рублей.

Несмотря на то, что в регламент Таможенного сою-
за внесли изменения, продлившие срок замены лифтов 
до 2025 года, проведение их капитального ремонта является 
малоэффективной мерой, в чем вы совершенно правы, и дает 
возможность продлить срок службы лифта лишь на три года.

Сегодня, к сожалению, единственный законный способ 
ускорить процесс замены лифтов в рамках краевой програм-
мы капитального ремонта - это увеличение минимально-
го размера взносов за капремонт. Но это тоже не решение 
проблемы. Очевидно также, что краевой бюджет не сможет 
обеспечить финансирование в таких объемах, поэтому Пра-
вительство Алтайского края и депутаты Алтайского крае-
вого Законодательного Собрания неоднократно заостряли 
эту проблему перед Федеральным центром и продолжат 
поднимать этот вопрос.

Подготовил 
Вадим КУЛЕШОВ

Регистрация 
уступки прав

«Я приобретаю жилье в новостройке, но не у застрой-
щика, а у дольщика по договору переуступки прав по 
договору участия в долевом строительстве. На что 
следует обратить внимание, чтобы не остаться без 
жилья и без денег?

Эльвира Тихонова, г. Барнаул».

На вопрос отвечает Татьяна Афанасьева, начальник отдела 
регистрации ограничений (обременений) Управления Росре-
естра по Алтайскому краю:

– При покупке жилья по договору уступки прежде всего 
нужно проанализировать цепочку, по которой передавался 
интересующий вас объект недвижимости. Самое важное 
– должно быть обязательное подтверждение всех оплат. 
Также необходимо проверить документы застройщика, 
оценить историю реализации других его проектов. Про-
верить стоимость квартиры по первоначальному договору 
долевого участия, поскольку в случае расторжения договора 
покупателю будет возвращена только та сумма, которая 
указана в этом документе. Следует внимательно прочитать 
договор уступки, в нем обязательно должна быть указана 
информация о цене передаваемого объекта, о стороне, с ко-
торой заключается договор, и указан перечень документов, 
которые продавец должен передать покупателю. Конечно 
же, такой договор подлежит обязательной государственной 
регистрации.

Согласие застройщика на уступку не требуется в том случае, 
если объект передается после полного расчета. Если же расчет с 
застройщиком полностью не произведен, необходимо согласие 
застройщика на уступку прав и перевод долга. После регистра-
ции договора уступки необходимо уведомить застройщика о 
том, что переуступка состоялась.

Также обращаю внимание потенциальных собственников 
на то, что уступка может состояться только до подписания 
акта приема-передачи объекта, после уступка будет счи-
таться ничтожной, поскольку передавать уже нечего, все 
права требования при передаче объекта уже исполнены.

После регистрации договора уступки у нового дольщи-
ка должны быть следующие документы: первоначальный 
договор долевого участия, договор уступки и расчеты по 
договору. После сдачи объекта в эксплуатацию дольщик 
получит акт приема-передачи, зарегистрирует свое право 
и будет полноценным собственником. Но убедитесь в на-
личии документа о полном расчете по договору долевого 
участия. Его предоставляет либо застройщик, либо эскроу-
агент – это банк, в котором открыты эскроу-счета при стро-
ительстве дома.

Подготовил Евгений ШУМИЛОВ

Сегодня в Алтайской 
краевой универсаль-
ной научной библио-
теке им. В.Я. Шишко-
ва презентуют книгу 
воспоминаний заме-
чательного ученого 
Альгирдаса Шукиса.

Современная молодежь 
не поймет старую шутку 
про самые большие в мире 
советские микрокалькуля-
торы. Не оценит иронии, не 
представит, как старательно 
выговаривали мы это новое 
слово взамен целого слово-
сочетания – «электронные 
вычислительные машины 
(ЭВМ)»… Но не успели мы 
тогда привыкнуть, как по-
явилось иное новое – «Ком-
пьютер рядом с нами».

Именно так называлась 
с т а т ь я  в  а в г ус т о в с к о м 
1975 года номере «Алтайки». 
О том, что входило тогда в 

жизнь и кардинально меня-
ло и ее, и весь мир, расска-
зал в газете руководитель 
научно-исследовательской 
лаборатории № 1 Алтайско-
го политехнического инсти-
тута, один из зачинателей 
автоматизации управления 
производством на А лтае 
Альгирдас Шукис. «Процесс 
сближения человека и ЭВМ 
происходит стремительно. 
Помню, когда мы начинали 
читать лекции на курсах по 
вычислительной технике 
и программированию при 
АПИ, слушатели, как пра-
вило, воспринимали их как 
фантастические рассказы. 
Говорили, что «мы успеем со-
стариться к тому времени, 
когда увидим ЭВМ». А когда 
появилась машина у нас, в 
политехническом институ-
те, опять-таки говорили: «В 
учебном заведении в каче-
стве игрушки для обучения 
она нужна. А в промышлен-

ности она лет через 20–30 
будет». А теперь не только в 
промышленности, но и в уч-
реждениях, в строительстве, 
сельском хозяйстве они есть, 
в проектных институтах. А 
любой крупный завод счи-
тает свое существование без 
ЭВМ просто невозможным», 
– 45 лет назад (!) резюмиро-
вал Шукис.

Тот самый Шукис, кото-
рый немало сделал для стре-
мительного сближения чело-
века и ЭВМ. Он пришел в наш 
политех, когда еще живы 
были отголоски представле-
ния о генетике и кибернети-
ке как о буржуазных науках. 
Он провел первые занятия 
по программированию в 
1962 году и создал первую 
хозрасчетную научно-иссле-
довательскую лабораторию. 
Именно Шукиса можно по 
праву считать основателем 
алтайской школы информа-
ционных технологий.

Замечательного ученого и 
сейчас вспоминают добрым 
словом в крае. «Так было...» –
это безыскусное название 
вк л юч и ло н и м ног о н и 
мало целую человеческую 
жизнь. Так называется книга 
воспоминаний Альгирдаса 
Шукиса. Издание было под-
готовлено при финансовой 
поддержке правительства 
края.

Ранее Общество литов-
ской культ у ры уже пре-
зентовало в барнаульской 
мемориальной библиотеке 
им. В.М. Ба ш у нова кни-
гу. Руководитель проекта 
Татьяна Шуките, вну чка 
А.А. Шукиса, рассказа ла 
об истории семьи во время 
ссылки, поделилась своими 
мыслями и впечатлениями 
о книге, воспоминаниями о 
своем дедушке. Члены об-
щества вспомнили о своих 
семьях, также переживших 
депортацию в Сибирь. До-

брые слова о замечательном 
ученом и человеке прозву-
чали из уст людей, знавших 
его, – председателя Межре-
гионального координацион-
ного совета немцев Западной 
Сибири Георгия Классена, 
исполнительного секретаря 

Общественной палаты Ал-
тайского края Константина 
Емешина. Каждому гостю ме-
роприятия в подарок была 
вручена книга Шукиса.

Елена
 СИДОРОВА

 (фото из Интернета).

За строкой документа... 

Долгожданный ремонт дороги в Ключевском районе.

  НОВАЯ КНИГА .
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

МОЗАИКА

Ворона-«трубочист»
Рано утром пенсионер села Гилёво Локтевского 
района заслуженный механизатор Николай 
Фетисенко проснулся дома от непонятных зву-
ков – шорохов, шуршания, сдавленного клекота.

Дедушка не сразу понял, 
откуда они исходят. Поиски 
источника звука привели на 
кухню. Что-то живое билось в 
русской печи за дверцей топки, 
куда накладывают дрова. По-
следние два дня печь не топил. 
85-летний Николай Дмитрие-
вич давно вдовец, живет один 
на краю села, кругом заросли 
деревьев, сам управляется по 
хозяйству, варит себе и даже 
печет булки в хлебопечке. Но в 
эти дни как раз скрутило спи-
ну, трудно вставать, поэтому 
за дровами в сарай не ходил. 
Погода не очень холодная,  его 
выручила разрекламирован-
ная электропечь «ТеплЭко», ко-
торая двое суток поддержива-
ла нормальную температуру в 
комнате, пока он отлеживался.

Определившись, откуда 
исходят непонятные звуки, 
дедушка открыл в печи дверцу 
топки и не сразу понял, что за 
черное существо, замерев, смо-
трело на него бусинками глаз. 
Протянул к нему руку и услы-
шал жуткий громкий крик. 
Старик даже вздрогнул. Потом 
говорил, что, если бы услышал 
его ночью, когда спал, испугал-
ся бы куда сильнее. С трудом 
ухватил нежданного сердитого 
гостя, забившегося в глубину 
топки, вытащил на свет. Ока-

залось, черная птица. Сначала 
подумал – грач, а потом решил, 
что молодая ворона. Прижал 
за крылья и вынес на крыль-
цо. Птица взлетела вверх, как 
только он раскрыл ладони.

Николай Дмитриевич до 
сих пор удивляется, как птица 
могла оказаться в топке? Прова-
лилась в трубу и не смогла на-
зад выбраться по прямой? Зато 
каким-то образом преодолела 
крутые «колодцы» дымохода. 
На чердаке каждого деревен-
ского дома устроен боровок, 
от него в сторону (примерно 
по полметра) отходят от трех 
до пяти колен. Получается ла-
биринт, который препятствует 
моментальному вылету тепла в 
трубу из горящей печи. Этому 
же служит задвижка дымохода, 
установленная в комеле печки, 
занимающей главное место на 
кухне. Птица преодолела все 
эти препятствия. А шуршала 
в топке бумажками, приго-
товленными для разжигания 
дров.

Интересно, что ворона с тех 
пор далеко не улетает от дома 
ветерана. Выходя на крыльцо, 
он часто видит ее на ближай-
шем дереве. Она любит покле-
вать пшеницу, рассыпанную 
им для курочек.

Людмила ЕРМОЛИНА.

  ПРИРОДА И ЛЮДИ  .

Говядина с красным корнем
Повар из Алтайского края 

Александр Юдин попал на 
кастинг в «Битву шефов» на 
телеканале «Пятница».

Он принес на программу 
говядину с белыми грибами 
и гречкой, приготовленную в 
отваре из красного корня. Песто 
сделано из черемши.

Российский шеф-повар, те-
леведущий Константин Ивлев, 
увидев значок с российским флагом у алейского участника 
на пиджаке, спросил: «Если вдруг ты станешь президентом, 
ты меня сделаешь министром?» Тот ответил, что он учредит 
министерство кулинарии, которое возглавит Ивлев. Тогда шеф 
сказал: «Ты мне уже нравишься, молодец». В итоге гость из 
Алейска был взят в команду к Константину.

Отметим, у программы два ведущих: Ренат Агзамов и Кон-
стантин Ивлев. Каждый набирает себе команду, кулинары из 
которых будут соревноваться за звание главного таланта России. 
Эфир с алтайским гостем вышел 24 ноября.

В этой программе также можно увидеть танцора из Заринска 
Дмитрия Красилова, который прославился после участия в 
клипе Little Big, а здесь он ударяет в гонг.

Алёна БЕРЕЖНЕВА

  КРАТКО .

Впервые в картинной га-
лерее Рубцовска представ-
лена выставка деревянной 
миниатюры.

Это, пожалуй, одно из самых 
древних искусств. Ведь еще наши 
пращуры вырезали фигурки из 
дерева и слоновой кости.

Надо брать!
На выставке 113 работ резчика 

Юрия Колодея. Этот рубцовский 
самородок картинная галерея от-
крыла, можно сказать, случайно, 
ведь автор и его семья необычай-
но скромны. И если бы его дочь 
Наташа не занималась в изостудии 
Сергея Петрова, то, возможно, об 
этом одаренном человеке так бы 
и не узнали. Девушка рассказала 
об увлечении отца преподавате-
лю, тот заинтересовался. Затем с 
фотографиями работ ознакоми-
лись сотрудники учреждения 
культуры.

– Увидев фотографии, мы по-
няли, что нельзя откладывать 
выставку в долгий ящик, надо 
показывать зрителям, – говорит 
главный специалист краеведче-
ского музея Наталья Шихова.

Дело мастера боится
В оригинальную фигурку может 

превратиться обычный сучок.
– Для моих изделий подходит 

любое дерево. Мне говорили: «Ты 
из хвойников не режь – они кро-
шатся, тополь мягкий, тоже не 
подходит». Но я и из них делаю. 
Всего-навсего нужен острый, хо-
рошо наточенный инструмент. 
И голова должна соображать, – 
считает мастер.

Образы он придумывает сам. А 
еще дерево подсказывает. С ним 
поговорить надо, и оно укажет на-
правление, уверяет Юрий Колодей:

– Беру сучок, начинаю оформ-
лять. Получается глаз, который на 
меня смотрит: «Ну что?» А я ему: 
«Вылезай!» Ну лихо одноглазое и 
получилось.

Есть серия мифологических пер-
сонажей, малоизвестных, но инте-
ресных автору. Например, Сварог 
– бог-кузнец из славянской мифо-
логии. Его главная задача – сковать 
два волоса и соединить двух чело-
век. Получается крепкая, хорошая 
семья, такая, как у самого Юрия 
Анатольевича. Есть в разных позах 
Ганеша – бог благополучия, сын 
Шивы из индийской мифологии.

А фигурки воинов, викингов – 
это отголоски детского увлечения.

Работа и увлечение
Жизнь без увлечения – скучная 

вещь. Началось оно с игрушечных 
солдатиков. В магазине они сто-

или денег, и мальчик решил, что 
может сделать сам. Сначала брал 
шахматный набор, вооружал его 
– и получались солдатики. Потом 
подумал: нет, это не то – и стал вы-
резать.

В армии продолжил свое заня-
тие. Дембеля возвращались домой 
с его деревянными сувенирами. 
Резал из бука, а где его взять? Ма-
териалом служила ножка стула. 
Теперь-то эту информацию мож-
но рассекретить! Правда, ущерб 
невелик, пострадали всего два 
предмета нехитрой мебели.

Вообще-то Юрий Колодей меч-
тал стать археологом. После девя-
того класса все на отработку, а он 
в археологическую экспедицию в 
Баевский район на раскопку кур-
ганов. Но после школы в вуз не 
поступил, после армии пошел на 
Рубцовский завод запасных частей 
лекальщиком в инструменталь-
ный цех. Считает, что лекальщик 
тот же ювелир, только по черному 
металлу. Ведь тому приходится 
иметь дело с десятыми долями ми-

крона. Затем завод стал развали-
ваться и одноклассник пригласил 
его в кооператив, который произ-
водит полиэтиленовые материалы 
для аграриев. Там и работает по 
сей день.

Знакомство  
с продолжением

У него замечательная семья, 
трое детей. Наташа унаследова-
ла талант отца, правда в ином на-
правлении: ей больше нравится 
изобразительное искусство. А еще 
она первый зритель и критик его 
творений. Если дочери работа не 
нравится, он не продолжает.

Так получилось, что первым с 
его творчеством познакомилось 
юное поколение рубцовчан. Неболь-
шие выставки прошли в центре 
внешкольной работы «Малая Ака-
демия» и детской художественной 
школе. И вот сейчас они доступны 
широкой аудитории.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
(фото автора)

Зима едва началась, но уже 
есть ее жертвы, которые 
залечивают свежие трав-
мы, полученные на обледе-
невших тротуарах и доро-
гах. На днях журналисты 
«АП» убедились в этом, по-
сетив первое травматоло-
гическое отделение Краевой 
клинической больницы ско-
рой медицинской помощи.

Никто не застрахован
…Через открытые двери палат па-

циенты смотрят грустно, на лицах 
скука или страдание. Да и какие тут 
могут быть другие эмоции? Ведь пе-
реломы, особенно сложные, внезапно 
выхватывают человека из привыч-
ной жизни, рушат планы, приковы-
вая к постели. Делают беспомощным 
лежачим больным. Иногда надолго. 
У каждого такого пострадавшего своя 
невеселая история.

Один из пациентов отделения, 
Николай Бергер, уже больше месяца 
залечивает неожиданно полученную 
травму – перелом шейки бедра. Он 
водитель скорой помощи в Новичихе. 
Неудачно упал прямо во время ра-
бочего дня.

– Пошел в нашу поликлинику за 
доктором и у входа поскользнулся на 
шлифованном бетоне, – вспоминает 
Николай. – Встать самостоятельно 
уже не получилось. Сначала меня ос-
мотрели коллеги, на носилках отнес-
ли на рентген. Потом стало понятно, 
что делать дальше. Вскоре перевели в 
Барнаул, здесь качественно помогли. 
Я очень благодарен медикам.

Николая прооперировали, теперь 
он уже может самостоятельно сидеть, 
пробует спускать ноги с кровати. 
В ближайшее время начнет пере-
двигаться с ходунками под контро-
лем врачей. Ему предстоит снова 
научиться ходить. Кроме Николая 
в отделении еще 15 пациентов.

Конечно, не все из попавших в 
травмпункт отправляются прямиком 
в стационар. Когда человека достав-
ляют туда, то его осматривает врач. 
Назначает необходимые обследова-
ния, направляет на рентген. А потом 

решает, требуется ли госпитализация. 
Те, у кого легкие переломы, отправ-
ляются лечиться домой. Еще у части 
неудачно поскользнувшихся и вовсе 
фиксируются лишь ушибы и растяже-
ния. А если и «приземлился» неудач-
но, и ломкость костей повышенная, 
и лишний вес имеется, то и травма 
может оказаться сложной – тяжелой 
сочетанной.

Как уберечься
– Мы подготовились к сезонному 

наплыву пациентов, изменили штат-
ное расписание, усилили бригады 
врачей, – рассказывает и. о. заведую-
щего отделением Сергей Кузнецов.– 
Сейчас мы работаем в непростых 
условиях. Нас пока щадит погода, 
на улице нет выраженного гололеда. 

Еще не наступили морозы, снежный 
покров небольшой. За дежурство 
пока поступает два-три человека. 
Максимальное количество боль-
ных в период гололеда составляло 
28 человек в сутки.

А как уберечься от неудачных 
падений? По словам травматолога, 
правила здесь совсем несложные. 
Он, например, рекомендует каждое 
утро делать зарядку, чтобы поддер-
жать мышечный тонус в хорошем 
состоянии. При выходе на улицу уже 
будет проще двигаться. Также врач 
советует не держать руки в карманах. 
Когда они свободны, увеличивается 
амплитуда движений, руки помогут 
удержать равновесие на скользких 
участках. Одежда должна быть удоб-
ной, ни в коем случае не сковывать 
движения.

Кроме того, нужно покупать каче-
ственную зимнюю обувь, подошва 
не должна скользить.

Кстати, любую обувь можно сде-
лать менее скользящей. Для этого 
можно использовать наклейки из 
лейкопластыря, наждачной бумаги 
или войлока, применять специаль-
ные резиновые насадки с шипами.

Если все же процесс падения на-
чался и человек чувствует, что точ-
но не удержится на ногах, то лучше 
«приземлиться» на бок. Необходимо 
сгруппироваться, напрячь мышцы, 
руки прижать к туловищу. Когда же 
ситуация такая, что не получается 
упасть на бок, то лучше широко 
раскинуть руки, чтобы как-то смяг-
чить падение, а голову надо беречь 
– максимально прижать подбородок 
к груди.

Скользкие участки нужно прохо-
дить медленно, мелкими шагами.

В большинстве случаев, как гово-
рят врачи, люди травмируются из-за 
того, что попросту торопятся. Поэто-
му зимой следует больше времени 
выделять на дорогу, идти без спеш-
ки, обращать внимание, насколько 
скользкий впереди путь. Выбирать 
участки, где меньше льда.

Также, по словам врачей, очень 
многие пациенты ломают ноги или 
руки при входе или выходе из по-
мещений. Часто владельцы зданий, 
заботясь о красоте, выкладывают 
крыльцо кафельной плиткой. Зимой 
она становится обледеневшей, очень 
скользкой и приводит к травмам по-
сетителей.

Тамара ЛОГИНОВА,  
Евгений НАЛИМОВ (фото)

Прогноз на декабрь
По данным группы долго-
срочных метеорологических 
прогнозов Западно-Сибир-
ского УГМС, последний ме-
сяц года в Алтайском крае 
ожидается со среднемесяч-
ной температурой воздуха 
-11… -18 оС, что на 1 оС ниже 
нормы.

В первой декаде ожидается пре-
обладающая температура воздуха 
ночью -18… -25 оС, днем -10… -15, в 
конце декады – понижение темпе-
ратуры на 5–7 оС.

В начале второй декады темпе-
ратура ночью от -27… -32, местами 
-35… -40 оС, днем от -20… -25, местами 
-30 оС, к концу декады постепенно 
повысится ночью до -13… -18,  днем 
до -7… -12 оС.

В третьей декаде ожидаются коле-
бания температуры ночью от -13… -18 
до -23… -28 оС, местами -35 оС, днем от 
-7… -12 до -15… -20 оС, местами -22… 
-27 оС.

Снег различной интенсивности 
предполагается в отдельные дни, с 
количеством около нормы, по югу 
территории меньше нормы (14–80 мм).

В среднем в декабре отмечается 
один день с туманом, шесть дней с 
гололедно-изморозевыми отложе-
ниями (гололед, отложение мокрого 
снега, изморозь), пять дней с макси-
мальными порывами ветра более 
15 м/с, четыре дня с метелью. Средняя 
высота снежного покрова в конце 
месяца достигает 26 см. Средняя 
глубина промерзания почвы – 59 см.

Начальник ОГМО Алтайского ЦГМС – 
филиала ФГБУ «Западно-Сибирское УГМС»  

Л.Ю. СЫРЫХ.

  НАШЕ ЗДОРОВЬЕ .

  ПОГОДА .

Скользко…

Как лихо одноглазое  
выставили напоказ

  ВЕРНИСАЖ . БАРНАУЛ

Загадайте  
желание

Один из самых ярких метеор-
ных потоков года смогут увидеть 
жители края с 4 по 17 декабря. На-
блюдая за яркими вспышками в 
предновогоднее время, не забудьте 
загадать желание.

С ближайшей пятницы начнут 
проявлять активность метеоры Ге-
миниды. Максимума они достигнут 
13–14 декабря – до 100 метеоров в час.

Как сообщили в планетарии Бар-
наула, шлейф частиц принадлежит 
астероиду 3200 Фаэтон. По некоторым 
данным, раньше он был кометой.

Чтобы увидеть падающие метео-
ры, нужно посмотреть в область неба, 
где находится созвездие Близнецов. 
Ближе к середине месяца естествен-
ный спутник Земли не помешает на-
блюдателю, так как 14 декабря будет 
находиться в фазе новолуния.

Алёна ИВАНОВА

  УХ ТЫ! .

Из-за сложных переломов можно оказаться надолго прикованным к больничной кровати.

Аппарат Илизарова на сломанной ноге.И. о. завотделением Сергей Кузнецов.Травматолог Иван Круглыхин.

Юрий Колодей и его миниатюры резных персонажей.


